

# Cita con Qatar destaca en el inicio de la agenda 2025 del canciller van Klaveren, que tendrá foco en el Golfo, India y el sudeste asiático



Ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren.

■ El ministerio de RREE hace un positivo balance de 2024 y realiza la importancia que tendrá seguir diversificando mercados. Clave será Expo Osaka.

POR AMANDA SANTILLÁN

El ejercicio 2024 terminó con varios hitos en las relaciones exteriores. Bien lo sabe el canciller, Alberto van Klaveren, quien destacó como "muy significativo" el esfuerzo que se ha hecho por profundizar los vínculos con India, con eventos como Chile Summit India -de la mano de ProChile- y con la bilateral del Presidente Gabriel Boric con el Primer Ministro, Narendra Modi, y que derivará en una visita oficial durante 2025.

Otro punto importante de la agenda fue la visita del Presidente a Emiratos Árabes Unidos (EAU), en la que se realizó la firma de un Acuerdo de Asociación Económica.

"El balance es muy positivo, tuvimos una nutrida agenda, con múltiples reuniones al más alto nivel, cubriendo ámbitos políticos, comerciales y culturales", afirmó el ministro y resaltó la participación de Chile en la Conferencia para la Paz en Ucrania, realizada en Suiza; la 79ª Asamblea General de Naciones Unidas; la Cumbre APEC celebrada en Perú; y el Encuentro de Líderes del G20 realizado en Brasil.

Mientras que su propia agenda estuvo compuesta por visitas oficiales y/o de trabajo a Canadá,

China, India, Vietnam y Filipinas, Marruecos, Perú, Argentina, Alemania y Reino Unido, con reuniones con sus contrapartes y autoridades de áreas productivas y comerciales.

A esta agenda se sumará este mes una reunión en Chile con el Ministro de Asuntos Exteriores de Qatar.

"Esta muestra de la intensa agenda desplegada da cuenta del lugar que ocupa nuestro país en el mundo, de la solidez institucional y seriedad con que se nos reconoce, lo que se puede constatar en el persistente aumento de la inversión extranjera en Chile", señaló van Klaveren, reforzando el interés que existe en el país por contar con minerales críticos y condiciones excepcionales para desarrollar energías limpias y combustibles del futuro.

- **Estamos entrando al último año del Gobierno, ¿cuál será el enfoque de la agenda internacional de Chile 2025?**

- Las prioridades de la Cancillería incluyen seguir profundizando nuestros vínculos tradicionales y fomentar nuevas alianzas, fortalecer la agenda de crecimiento, potenciar el diálogo político regional y reafirmar nuestro compromiso con el cambio climático, entre otras materias. Estamos dando gran

importancia a seguir diversificando nuestros socios, en el aspecto económico y también geopolítico, por ejemplo, con países del Golfo, África y el Sudeste Asiático, que aunque siempre han sido relevantes para Chile, ahora queremos dar mayor énfasis a nuestras relaciones. Es en este marco que el Presidente Gabriel Boric tiene previsto viajar a India en 2025, así como también nos interesa evaluar el potencial económico de África, considerando su dinamismo y su relevancia demográfica.

En tanto, se le sigue dando un rol importante al diálogo regional, que tiene ver con la realidad que enfrenta América Latina, con desafíos como la migración irregular, el crimen organizado y también la crisis climática, los cuales deben ser abordados de manera colectiva. En ese sentido, el Consenso de Brasilia es un espacio interesante, de concertación y de diálogo, precisamente para avanzar en aquellos temas de interés común ya mencionados.

La Alianza del Pacífico sigue siendo un mecanismo tremendamente beneficioso y tras su normalización está completamente funcionando, y se ven grandes oportunidades comerciales en el marco del mismo.

- **Usted habla de querer ampliar las relaciones con los países del Golfo, ¿por qué la región es importante para Chile?**

- Fundamentalmente, porque el área del Golfo es una de las más dinámicas y más prósperas de la economía mundial. Queremos diver-

**"En el Golfo está Emiratos Árabes Unidos, Arabia Saudita, Qatar y Kuwait, entre otros, que son importantes socios comerciales para Chile y, además, fuentes de inversiones".**

sificar aún más nuestra estrategia comercial, y básicamente replicar lo que ha sido la exitosa expansión de Chile hacia el Asia Pacífico. En el Golfo está Emiratos Árabes Unidos, Arabia Saudita, Qatar y Kuwait, entre otros, que son importantes socios comerciales para Chile y, además, fuentes de inversiones. Por ejemplo, Emiratos Árabes Unidos cuenta con una serie de grandes fondos de inversión. Se trata de empresas que están interesadas en invertir en Chile y América Latina, y por eso nos parece importante estar ahí.

- **El Presidente Boric se reunió en el marco del G20 con el Primer Ministro Modi, ¿nos acerca a un TLC con India?**

- Actualmente, tenemos un

acuerdo comercial preferencial con India, que regula el comercio de bienes entre ambos países, pero lo que queremos, y en eso nos encontramos desde el año pasado, es avanzar en la negociación de un Acuerdo de Asociación Económica Integral (CEPA, en inglés) que profundice la colaboración económica entre ambos países y que incorpore otros ámbitos del comercio, como los servicios, por ejemplo. La reunión del Presidente Gabriel Boric con el Primer Ministro indio se suma a una serie de encuentros que he tenido yo y la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales con autoridades indias, con el objetivo de profundizar los vínculos con una de las economías más importantes del mundo. En ese contexto, evidentemente que estamos trabajando con el objetivo de que el Presidente Boric pueda realizar una visita a la India el próximo año.

- **Los recientes cambios geopolíticos, la elección de Trump y la amenaza de alza de aranceles y guerra comercial, ¿podrían reacomodar la agenda o prioridades comerciales de Chile?**

- La relación que Chile tiene con Estados Unidos se sostiene en un vínculo a nivel de Estado, duradero, amplio y que incluye diversas áreas. Es así como nuestros países han establecido mecanismos para fortalecer esta relación, como el Tratado de Libre Comercio, que ha demostrado ser muy beneficioso para ambas partes y que ha

impulsado la posición de Estados Unidos como nuestro segundo socio comercial.

Durante el anterior Gobierno del Presidente Donald Trump tuvimos una relación positiva, de manera que no habría por qué modificar las prioridades políticas o comerciales de Chile por una coyuntura política puntual.

### **Industrias sustentables**

**- Durante el próximo año también será la Expo Osaka, ¿qué significa para Chile el encuentro en Japón? ¿Qué se tratará de impulsar en la feria?**

- La participación de Chile en la Expo Osaka es una oportunidad muy importante para posicionar nuestra marca país y mostrar nuestra apertura al mundo y nuestra inserción comercial a nivel global. El lema que nos asignó es "salvando vidas", por lo que estamos trabajando en una propuesta que muestra las contribuciones que Chile puede hacer a un desarrollo más inclusivo y sostenible.

Queremos promocionar nuestras nuevas industrias sustentables, pero a la vez fortalecer el rol que nuestro país tiene como puente entre Latinoamérica y Asia-Pacífico. Además, es una oportunidad muy importante para seguir estrechando nuestros vínculos bilaterales con Japón, que es nuestro tercer socio comercial y la cuarta economía global.

**- Siguiendo ese contexto, ¿qué énfasis tendrá Asia en la agenda en la política exterior?**

- Por un lado, nuestro objetivo es seguir profundizando nuestras relaciones comerciales y políticas con países que actualmente tienen una importancia para Chile sobre todo en el ámbito comercial, como pueden ser China y Japón. Queremos incentivar la inversión en sectores como el hidrógeno verde, las energías renovables y la tecnología digital.

En ese sentido, consideramos que nuestro país puede jugar un rol importante en la transición energética y el desarrollo de una economía más sustentable. Pero, como ya lo señalé, también queremos ampliar nuestras relaciones con los países del Golfo y del Sudeste Asiático. Precisamente, en 2024 se cumplió el quinto aniversario del ingreso de Chile como "Socio de Desarrollo" a la Asean, lo que ha incidido en que el comercio entre Chile y las naciones de la Asean haya crecido a una tasa promedio anual de 5,3% entre 2018 y 2013.